

LUNES 25 DE JUNIO DE 2018

## ELECCIONES 2018

### ESCRUTINIO, LENTO: INE; ASEGURA CONTEO RÁPIDO

La complejidad del proceso electoral retrasará la difusión de los resultados del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), por lo que el Instituto Nacional Electoral (INE) prevé tener 82% de las actas presidenciales computadas hasta el día después de la jornada. Al encabezar el tercer y último simulacro del PREP antes del 1 de julio, Lorenzo Córdova explicó que a pesar de la robustez y perfeccionamiento del sistema, la información fluirá más lenta debido a la cantidad de comicios (nueve) que se contabilizarán ese día. El consejero presidente del INE aclaró que lo que va a funcionar más lento no será el PREP, sino el escrutinio y cómputo en las casillas únicas, que abarcan 96% de las 157 mil que se instalarán, y donde se requerirá que los ciudadanos cuenten los votos de al menos hasta seis procesos. No obstante, Córdova garantizó a la ciudadanía que el INE estará listo para dar a conocer de manera transparente y confiable los resultados de las votaciones de la elección presidencial, así como de diputados y senadores. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, CAROLINA RIVERA; LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, ALONSO URRUTIA)

### AVALAN PROCEDIMIENTOS PARA EL CONTEO DE VOTOS

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) afinó los últimos detalles de la elección al aprobar diversos procedimientos para el conteo de votos, informar de avances en temas como los inscritos como visitantes extranjeros y observadores electorales. En este contexto, el consejero Marco Baños dijo que se va avanzando conforme a lo establecido en el Plan y Calendario Integral del Proceso Electoral. Entre otras cosas se informó que se registraron 36 mil 129 mexicanos interesados en ser observadores electorales, de los cuales, 27 mil 543 ya fueron aprobados y el resto está en revisión. En cuanto al voto desde el extranjero, el consejero Enrique Andrade informó que ya se enviaron los 181 mil 256 paquetes-voto a los connacionales que solicitaron sufragar, de los cuales 93%, es decir, 168 mil 481 paquetes, ya fueron entregados a sus destinatarios, y de regreso se han recibido sobres-voto de 74 mil 826 mexicanos en el extranjero; es decir, 40% del total. Durante la sesión se aprobó el procedimiento de escrutinio y cómputo de los votos provenientes desde el extranjero, así como el método estadístico que implementarán los consejos locales para que los consejos distritales realicen el recuento de paquetes electorales en la elección de senadores. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, AURORA ZEPEDA)

### FUTBOL Y ELECCIONES/ MARCO ANTONIO BAÑOS

El cierre de las contiendas electorales transita al mismo tiempo que el Mundial de Fútbol Rusia 2018. Cierran las campañas el 27 de junio, mientras los últimos partidos de la fase de grupos en el torneo deportivo tendrán lugar el jueves 28; los octavos de final serán entre el domingo 1 de julio y el martes 3 de julio, justo cuando tendremos jornada de votación. La final mundialista será hasta el domingo 15 en el estadio Luzhnikí de Moscú, escenario donde la selección mexicana venció a la campeona de Alemania. En caso de lograr el famoso quinto partido, los octavos de final México tendría que jugarlos el lunes 2 si queda como segundo de grupo o el martes 3 de julio si pasa en primero. El día de la jornada comicial podríamos ver un partido de España o Portugal enfrentando a Uruguay o a Rusia, pero no se va a mover la fecha de apertura de urnas ni la fiebre futbolera va a lastimar la participación ciudadana. (EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 49, MARCO ANTONIO BAÑOS)

LUNES 25 DE JUNIO DE 2018

## LLEGAN OBSERVADORES ELECTORALES DE LA OEA

La Organización de los Estados Americanos (OEA) informó que su misión de observadores extranjeros para las elecciones en México inició su despliegue en el país con la llegada del equipo de expertos, que ayer atestiguó los simulacros del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). La misión de observadores de la OEA es encabezada por el expresidente de República Dominicana, Leonel Fernández, y está integrada por más de 60 expertos y observadores de 23 países. La organización precisó que los observadores harán un análisis sustantivo del proceso. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, NOTIMEX)

## LÓPEZ OBRADOR EXTIENDE MANO A SALINAS Y FERNÁNDEZ DE CEVALLOS

A una semana de la elección, Andrés Manuel López Obrador acusó una intentona del expresidente Carlos Salinas de Gortari y del panista Diego Fernández de Cevallos para unir al PRI y PAN en las votaciones para presidente de la República. Aun así, el tabasqueño les tendió una mano franca a ambos personajes, puesto que, aseguró, su fuerte no es la venganza. El abanderado de la coalición Juntos Haremos Historia cerró campaña con grandes concentraciones de simpatizantes en las ciudades de San Luis Potosí, Querétaro, León y Guadalajara, que pertenecen a la circunscripción que tiene a su cargo Ricardo Monreal. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, MISAEL ZAVALA)

## VAMOS FUERTE Y CON TODO: MEADE

En tierra mexiquense los priistas dejaron claro que hace un año, en una situación difícil, lograron el triunfo para Alfredo del Mazo Maza en el Estado de México y ahora, dijeron: “Hay que hacer lo mismo para José Antonio Meade”. En la Plaza de los Mártires, el candidato de la coalición Todos por México (PRI-PVEM-Nueva Alianza), José Antonio Meade, se comprometió a que, de llegar a la Presidencia de la República, encabezará un gobierno honesto, honorable y haciendo gala de los valores priistas. Ante los miles de simpatizantes que fueron desplazados a la plaza cívica de Toluca, el exsecretario de Hacienda emuló la campaña del gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo. Pidió “ir fuerte y con todo”, tal cual fue el lema de campaña del mandatario estatal que en 2017 obtuvo un muy apretado triunfo. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, ARIADNA GARCÍA)

## EN EL PRI ME TIENEN MIEDO: ANAYA

El candidato presidencial de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, dijo que el gobierno federal no los quiere dejar ganar porque les “tienen miedo”, puesto que saben bien que investigará los “escándalos” de corrupción cometidos en este sexenio. En el cierre regional en la Ciudad de México, donde estuvo acompañado de la candidata a la jefatura de Gobierno, Alejandra Barrales, ubicado en el Ángel de la Independencia, Anaya afirmó que se ha propuesto ser el primer régimen de coalición para así terminar con el pacto de impunidad, tal y como lo han hecho en las entidades donde gobiernan, como es en Veracruz y Quintana Roo. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, SUZZETE ALCÁNTARA)

## CARDENAL PIDE VOTO SIN SONDEOS

A una semana de la elección del 1 de julio, el cardenal Carlos Aguiar llamó a los sacerdotes de la capital votar de manera libre y no dejarse impactar por las encuestas. En un mensaje dirigido a presbíteros de la Arquidiócesis

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

Primada de México afirmó que los sondeos no decidirán la votación. “Que sea nuestro voto plenamente libre. No nos dejemos impactar por las encuestas, ellas no deciden la votación. Lo deciden nuestros votos, por eso la importancia de ir todos a votar. Háganselo saber, de mi parte, a todos nuestros feligreses”, dijo en un video difundido en redes sociales. El cardenal recalcó que el sufragio debe ser razonado, buscando al candidato que mejor pueda gobernar. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, ARCELIA MAYA)

## **PROMESAS DE CANDIDATOS COMPROMETEN FINANZAS**

Las promesas de campaña de los candidatos a la Presidencia de México pueden comprometer las finanzas públicas, coincidieron expertos consultados por dicho diario. El principal reto para quien resulte electo es contar con ingresos suficientes para llevar a cabo su plan. No sólo se requiere una reingeniería del gasto, sino también de los ingresos, afirmó el director general de Bursamétrica, Ernesto O’Farril. “Un común denominador de los tres principales candidatos es que confían en el gasto público como motor de crecimiento económico, pero el mayor desafío que enfrentarán será generar los ingresos suficientes para ejecutar y garantizar sus programas, sin generar deuda”, opinó José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1 Y 6, TLÁLOC PUGA)

## **SINDICATOS, SIN FUERZA PARA DEFINIR ELECCIÓN: ESPECIALISTAS**

El voto duro del PRI de las organizaciones sindicales se ha debilitado y los sindicatos no serán un factor determinante en las elecciones del 1 de julio, advirtieron especialistas. Académicos consultados por El Universal consideraron que la transformación del mercado laboral y el surgimiento de fuerzas políticas nuevas, como Morena, han contribuido a que agrupaciones de trabajadores hayan perdido fuerza, y aunque aún prevalecen prácticas clientelares, estos gremios no definirán las votaciones, por lo que los partidos, en especial el PRI, han buscado otros mecanismos para cooptar votos. Para el actual proceso electoral los sindicatos se han dividido entre apoyar al candidato del PRI, José Antonio Meade, y al aspirante de Morena, Andrés Manuel López Obrador. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, ASTRID RIVERA)

## **EN CAMPAÑA, LÓPEZ OBRADOR EL MÁS MENCIONADO EN REDES**

En el cierre de las campañas proselitistas, el político tabasqueño Andrés Manuel López Obrador es el candidato presidencial mejor posicionado en las redes sociales. De acuerdo con el documento Pulso de la Red de la consultora GLAC Security Consulting Technology Risk Management, desde el inicio de las campañas hasta el 23 de junio, el aspirante de Morena fue el abanderado con la mayor cantidad de menciones efectivas en redes sociales y medios digitales de comunicación, al acumular 15 millones 573 mil 455 menciones, equivalentes a 46.8% del total de referencias del periodo. Según el análisis de GLAC, le siguió el candidato del PRI-PVEM-Nueva Alianza, José Antonio Meade, con nueve millones 24 mil 850 referencias y una participación en el volumen total de 27.1 por ciento. (EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 60, REDACCIÓN)

## **SON POCOS LOS EMPRESARIOS QUE NO QUIEREN A LÓPEZ OBRADOR: ROMO**

Alfonso Romo, uno de los hombres más cercanos al candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que ya se limaron los malentendidos con los empresarios y que son pocos los que no lo quieren. En entrevista con El Universal, Romo —nombrado el viernes por López Obrador jefe de Oficina de la Presidencia en caso de ganar la

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

elección— adelantó que una gran parte de los integrantes de la iniciativa privada ya les compraron la idea de que el motor de la economía en México va a ser el sector privado y de que se va a proteger la propiedad privada. “Es ridículo decir que habrá expropiaciones”, afirmó. (EL UNIVERSAL, P. 1 Y 10, HORACIO JIMÉNEZ)

## **SI PERDEMOS, LO VAMOS A RECONOCER: SÁNCHEZ CORDERO**

La exministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Olga Sánchez Cordero sostuvo que, de no ganar las elecciones, Morena va a respetar los resultados. “Si perdemos, lo vamos a reconocer, eso es indudable, pero también estamos pensando en que no haya intromisión de parte de los gobiernos estatales o del gobierno federal”, advirtió. En entrevista con el periodista Pablo Hiriart, en su programa El sillón de pensar, la candidata de Morena al Senado anticipó que “las cuatro garantías mínimas que pedimos en este proceso electoral son la no intromisión en el proceso electoral, un proceso electoral democrático, ordenado, pacífico e institucional”. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 56, VÍCTOR CHÁVEZ)

## **GARCÍA RENUNCIA AL PRD**

Amalia García, fundadora del PRD, abandonó las filas del partido al considerar que éste se desdibujó ideológicamente al postular como candidato presidencial al panista Ricardo Anaya, a quien señaló como impulsor de la reforma energética. En una carta entregada al dirigente del sol azteca, Manuel Granados, la exgobernadora de Zacatecas lamentó que los objetivos y valores que le dieron autoridad y cohesión al PRD fueron sustituidos por intereses personales y por reparto de cuotas. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

## **SHEINBAUM LLEGA CON VENTAJA DE 13 PUNTOS**

En la recta final rumbo a las elecciones del 1 de julio, la candidata de la coalición Juntos Haremos Historia a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, tiene una ventaja de alrededor de 13 puntos, al obtener 45% de la intención efectiva de voto, mientras que la candidata del Frente PAN-PRD-MC, Alejandra Barrales, cuenta con 32 por ciento. Así lo revela la última encuesta de El Financiero, realizada del 14 al 18 de junio pasados a 800 electores en la ciudad. El estudio tiene un margen de error estimado de +/-3.5 por ciento. El priista Mikel Arriola aparece en tercer lugar con 19 por ciento. (EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1, 50-51, ALEJANDRO MORENO)

## **A UNA SEMANA, MIDEN FUERZAS EN LA CIUDAD DE MÉXICO**

Con la declaración “el PRI renació en la Ciudad de México, tenemos partido, una estructura fuerte y una sociedad ansiosa de cambio”, el candidato del tricolor a la jefatura de Gobierno, Mikel Arriola, cerró campaña en el Palacio de los Deportes. Arropado por gobernadores y el candidato presidencial José Antonio Meade, desde el escenario Arriola llamó a los capitalinos a votar por quien combatirá al narcotráfico y no por quien dentro de su estructura tiene al narcotráfico, como lo es Claudia Sheinbaum, de la coalición Juntos Haremos Historia. Por su parte, Alejandra Barrales, candidata de la coalición Por la CDMX al Frente, cerró su campaña con el compromiso de sacar al narco de la Ciudad. En el Ángel de la Independencia, donde de acuerdo con cifras del equipo de campaña lograron congregarse a 180 mil personas, Barrales estuvo acompañada por el candidato presidencial del Frente, Ricardo Anaya, así como por los aspirantes a las 16 alcaldías y al Congreso. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y METRÓPOLI, P. 1 Y 2, DIANA VILLAVICENCIO Y PHENÉLOPE ALDAZ)

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

## **CANDIDATOS DEL ESTADO DE MÉXICO CIERRAN CAMPAÑAS**

Con vuelos en zeppelin, canciones de Yuawi, música de banda, cumbia y advertencias de escrutinio, se llevaron a cabo cierres de campaña de candidatos a presidentes municipales y diputados en el Estado de México. Agrupaciones como La Sonora Dinamita, Los Cadetes de Linares, Pequeños Musical, La Sonora Santanera, Niche, así como Yuawi, formaron parte del elenco que candidatos de las coaliciones PAN-PRD-MC y Morena-PT-PES llevaron a sus cierres de campaña, en municipios como Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, Huixquilucan y Atizapán de Zaragoza. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, REBECA JIMÉNEZ)

## **CAEN 28 POLICÍAS TRAS ASESINATO DE CANDIDATO**

La Procuraduría General de Justicia de Michoacán dio a conocer que se detuvo e investiga al director de la policía de este municipio Óscar González, por el homicidio del candidato a dicha alcaldía, Fernando Ángeles Juárez, acribillado en un hotel. Además, 27 policías de Ocampo fueron trasladados a la Unidad de Asuntos Internos de la SSP michoacana tras chocar con policías estatales. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 2, MIGUEL GARCÍA TINOCO)

## **EXRECTOR DE LA UAEM DECLINA POR BLANCO**

Alejandro Vera, aspirante de Nueva Alianza a la gubernatura de Morelos, declinó a su candidatura para sumarse a Cuauhtémoc Blanco, de la coalición Juntos Haremos Historia. "Agradezco infinitamente al partido Nueva Alianza que apoyó mi candidatura para subir la agenda de las víctimas, una agenda no tomada en cuenta, una agenda que la gran mayoría de las instituciones políticas no quieren reconocer o elevar como una agenda central para el país", externó el exrector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). (REFORMA, NACIONAL, P. 6, STAFF)

## **ASPIRANTES A GUBERNATURAS CIERRAN CAMPAÑAS**

En Puebla y Yucatán al menos tres candidatos a la gubernatura finalizaron sus campañas electorales, se trata de Martha Erika Alonso, de la coalición Por Puebla al Frente, Mauricio Vila Dosal (PAN-MC) y Mauricio Sahué Rivero (PRI-PVEM-Nueva Alianza). Tras cerrar campaña en el estadio de béisbol Ignacio Zaragoza, la panista manifestó que fue la única candidata que recorrió en los últimos meses los 217 municipios del estado. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 24, YAZMÍN RODRÍGUEZ)

## **SALA SUPERIOR**

## **EXPERTOS ELECTORALES**

Por primera vez, el Centro de Capacitación Judicial Electoral (CCJE) del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) impartirá el doctorado en Derecho Electoral para formar expertos en el área. "Se trata de una rama muy novedosa y muy relevante para la sociedad [porque] convergen preocupaciones sociales. La materia electoral se convierte en una garantía de las condiciones de una vida republicana democrática", explicó Carlos Soriano, director de la institución. La convocatoria para la primera generación, conformada por 25 alumnos que cuenten con el grado de maestría, está abierta hasta el 24 de agosto para iniciar clases en enero de 2019.

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

El programa se compone de 52 semanas de cursos presenciales, además de hasta tres años para la realización de la tesis de grado. “El interés [en el derecho electoral] también obedece a la presencia de las instituciones electorales, que han hecho ver a la ciudadanía que se trata de la vía más pertinente para la solución de los conflictos político-electorales que se pueden suscitar en una contienda”. El primer mes del próximo año también iniciarán clases las segundas generaciones de la maestría en Derecho Electoral, en modalidades presencial y en línea, cuyas convocatorias cierran el 12 de octubre y el 26 de noviembre, respectivamente. A decir de Soriano, los programas del CCJE destacan porque son impartidos por la máxima autoridad en la materia. “Contamos con el muy valioso apoyo de los magistrados electorales, tanto de nuestra institución [TEPJF] como de los tribunales locales. Ellos aportan un valor muy elevado porque son quienes concentran un alto conocimiento en la materia”, precisa el director. El claustro de profesores que imparten clases en este doctorado lo completan académicos de instituciones de educación superior como el ITAM, la UNAM y la UP, además de investigadores del CCJE. Con la apertura de sus nuevos posgrados, el CCJE también alista su transformación en la Escuela Judicial Electoral. (REFORMA, SUPL. POSGRADOS, P. 42, TONATIÚH RUBÍN)

## **EL TEPJF HA REFORZADO LA AUTONOMÍA DE LOS TRIBUNALES LOCALES**

Los magistrados de la Sala Superior, Felipe de la Mata Pizaña y Reyes Rodríguez Mondragón, aseguraron que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ha reforzado la autonomía de los tribunales locales a través del establecimiento de una línea jurisprudencial, producto de la interpretación de la reforma electoral de 2014. Al pronunciar la conferencia magistral Justicia Abierta y Autonomía de los Tribunales Electorales Locales en las instalaciones del Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM), De la Mata Pizaña explicó que, si bien se buscó dar autonomía a los tribunales locales, a través de una nueva naturaleza jurídica, separándolos del Poder Judicial local y estableciendo que el nombramiento de los magistrados estaría a cargo del Senado de la República, quedaron muchos temas en el tintero. Por su parte, el magistrado Rodríguez Mondragón añadió que la Sala Superior ha contribuido, a través de múltiples decisiones, a fortalecer la independencia de las instituciones, de las instituciones electorales y también de otros órdenes de gobierno, ya que el atender y derribar las sospechas que puedan poner en duda el principio de la independencia judicial implica considerar que la confianza pública es un valor de primera importancia para todo tribunal. (EL SOL DE CUERNAVACA.COM, REDACCIÓN)

## **“BRONCO” PIDE DARLE EL VOTO ÚTIL**

Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, pidió el voto útil de los mexicanos y el de los seguidores de sus adversarios en la carrera presidencial para vencer al sistema y “quitarnos la pata del pescuezo que hemos tenido durante 80 años”. Ante seguidores provenientes de municipios de Nuevo León y de algunos estados de la república que abarrotaron la Gran Plaza, frente a Palacio de Gobierno, “el Bronco” reiteró su propuesta de mochar las manos a los corruptos. Al abrir su mensaje el candidato independiente censuró al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que le ha sancionado por las firmas recabadas. “Aquí están los de las firmas falsas, los que usaron recursos públicos, eso dice el INE. Aquí están los que van a vencer la adversidad”, expuso. (PRENSA: EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 7, DAVID CASAS; LA PRENSA, NACIONAL, P. 12, DAVID CASAS)

LUNES 25 DE JUNIO DE 2018

## **SALA REGIONAL MONTERREY**

### **TEPJF ORDENA INDAGAR PRESUNTO DESVÍO DE RECURSOS DEL AYUNTAMIENTO A CAMPAÑAS DEL FRENTE**

La Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó a las autoridades aguascalentenses investigar el presunto desvío de recursos públicos del ayuntamiento capitalino a favor de las campañas de la coalición Por Aguascalientes al Frente (PAN-PRD-MC). El organismo de justicia federal ordenó al Instituto Estatal Electoral y al Tribunal Electoral del Estado de Aguascalientes admitir, estudiar, sustanciar y resolver la queja presentada por el Partido Revolucionario Institucional, en la que acusó al gobierno panista de enviar personal y vehículos utilitarios a un acto proselitista de Paloma Amézquita Carreón, quien busca su reelección como diputada local por el Distrito XIII. (INTERNET: LA JORNADA DE AGUASCALIENTES, HILDA HERMOSILLO)

## **SALA REGIONAL ESPECIALIZADA**

### **SECRETARÍA DE GOBIERNO OPERA FIRMAS AL “BRONCO”**

Más de la mitad de los funcionarios estatales que en horario laboral recabaron firmas para la candidatura presidencial del gobernador de Nuevo León con licencia, Jaime Rodríguez, “el Bronco”, pertenecen a la Secretaría de Gobierno de Nuevo León. De acuerdo con la sentencia de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que ordena a sus superiores jerárquicos determinar la sanción correspondiente, 289 servidores públicos, que representan 51% de los 572 que incurrieron en violaciones, pertenecen a esta área. Hasta diciembre estuvo encabezada por el ahora gobernador interino Manuel González, y actualmente está a cargo de Genaro Alanís. Le sigue la Secretaría de Seguridad Pública, que era encabezada por el general Arturo González, y cuya titularidad asumió en abril pasado el exprocurador Bernardo González, con 54 funcionarios que juntaron apoyos en horario laboral, lo que representa 10 por ciento. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, VERÓNICA AYALA)

## **INE ORDENA AL PAN SUSPENDER PROPAGANDA EN PAPEL PARA TORTILLAS**

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó suspender el uso de papel para envolver tortillas para difundir propaganda en favor del abanderado presidencial Ricardo Anaya, de la coalición Por México al Frente, por usar materiales no reciclables. De acuerdo con las leyes electorales, toda propaganda proselitista y artículos utilitarios deben ser elaborados con fibras textiles, lo que no se cumplía en este caso. El asunto fue denunciado por el PRI, instituto que acusó esa irregularidad ya que al usarse para distribuir tortillas se ejerce presión al electorado, pues en la propaganda aparecen las frases “¿cómo te caerían 1500 pesos mensuales?”, “el cambio es Anaya! Presidente”, además de la palabra “Vota” y los emblemas del PAN, PRD y MC. Los consejeros concedieron las medidas cautelares por cuanto al presunto uso de material no permitido, y se dejó a la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación analizar si hubo presión o condicionamiento de un beneficio directo, indirecto, mediato o inmediato, en especie o efectivo, en beneficio a la campaña denunciada. (INTERNET: EL UNIVERSAL.COM.MX, CARINA GARCÍA)

LUNES 25 DE JUNIO DE 2018

## ENTIDADES FEDERATIVAS

### TAMAULIPAS

#### ATACAN CASA DE GOBIERNO

Hombres armados a bordo de una camioneta dispararon la madrugada de ayer contra la Casa de Gobierno de Tamaulipas, ubicada en el Bulevar Tamaulipas, de Ciudad Victoria. El ataque al edificio donde despacha el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca dejó como saldo un agente herido y una camioneta de la Policía Estatal con impactos de bala. Según el contenido de una narcomanta hallada tras el ataque, éste fue perpetrado por integrantes de una de las facciones del Cártel del Golfo. (REFORMA, NACIONAL, P. 13, ANTONIO BARANDA)

### VERACRUZ

#### DESARMAN A MUNICIPALES; EDIL LES DA RESORTERAS

El gobierno de Miguel Ángel Yunes Linares desarmó a 30 elementos municipales de Alvarado, Veracruz, debido a que el comandante y varios agentes no reunían los requisitos necesarios para formar parte de una corporación. En conferencia de prensa, el mandatario informó que también ha intervenido en los municipios de Ixtaczoquitlán, Ciudad Mendoza y Pueblo Viejo, ya que sus facultades constitucionales le permiten hacerlo, ya que el gobierno de Veracruz es titular del permiso colectivo de portación de armas que emite la Sedena. En respuesta, el alcalde de Alvarado del PRI-PVEM, Bogar Ruiz, acusó fondo político y en un acto público repartió resorterías y piedras a sus agentes para la seguridad de la localidad. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 22, ÉDGAR ÁVILA)

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### BARRERAS COMERCIALES AMENAZAN A ECONOMÍA: CARSTENS

Los riesgos para el crecimiento de la economía mundial se incrementaron en el último año, impulsados por el proteccionismo comercial de Estados Unidos y eventos geopolíticos, principalmente en Europa, de acuerdo con el Reporte Económico Anual del Banco de Pagos Internacionales. Agustín Carstens, director general del organismo, señaló en un discurso con motivo de la reunión anual del banco, que a pesar de que a corto plazo no se prevén dificultades importantes a nivel mundial, con la excepción de tensiones financieras en algunas economías de mercado emergentes, existen riesgos relevantes de cara al futuro. "Un posible detonante de una desaceleración o recesión económica podría ser una escalada de las medidas proteccionistas", dijo. (EL FINANCIERO, PORTADA Y ECONOMÍA, P. 1 Y 4, JASSIEL VALDELAMAR)

### TIRAN FORTUNA EN RECLUSORIOS

El gobierno federal hizo una pésima inversión en penales y quienes, aparentemente, realizaron un buen negocio son los proveedores. En 2010, la administración federal comprometió el pago a 22 años de 199 mil 476 millones de pesos por ocho centros carcelarios bajo la modalidad asociación público-privada. Sin embargo, actualmente estos reclusorios están ocupados a la mitad de su capacidad. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, ROLANDO HERRERA)

LUNES 25 DE JUNIO DE 2018

## EXPLOTAN A MIGRANTES QUE BUSCAN A HIJOS

Los migrantes ilegales recluidos en el Centro de Detención Otay Mesa, prisión privada alquilada por el gobierno de Estados Unidos, son obligados a trabajar si quieren obtener dinero para buscar por teléfono a los hijos que les arrebató la administración del presidente Donald Trump. La senadora y exfiscal general de California, Kamala Harris, denunció que los migrantes que esperan comparecer ante un juez en esa prisión reciben un dólar por día trabajado, pero les cobran las llamadas telefónicas para tratar de encontrar a sus hijos a 85 centavos de dólar por minuto, declaró Harris. (EXCÉLSIOR, GLOBAL, P. 1 Y 3, MANUEL OCAÑO)

## GÉNEROS DE OPINIÓN

### BAJO RESERVA/ MEADE Y SUS DOS RUTAS

Entre los priistas aseguran que hay dos rutas que José Antonio Meade busca replicar. La primera es la del triunfo de Alfredo del Mazo en el Estado de México, el cual, reconocen, fue muy difícil obtener, pero se logró. La segunda es la del triunfo en Coahuila, en donde Miguel Riquelme ganó la gubernatura en tribunales. Por lo pronto, en los tres días que quedan de campaña, los priistas y el equipo de Meade tienen como prioridad terminar de convencer a la estructura que les deberá trabajar el 1 de julio próximo, pues de lo contrario no habrá ruta alguna de triunfo. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 2, REDACCIÓN)

### KIOSKO/ ¿PROMOCIÓN DE GILBERTO ALCALÁ LES DARÁ VOTOS?

En la coalición Morena-PES-PT, nos comparten, ponen todo su esfuerzo para convencer al candidato suplente a la alcaldía de Cuernavaca, Francisco Antonio Villalobos, de renunciar a sus aspiraciones para registrar al exárbitro Gilberto Alcalá, propuesto por la plana mayor del Partido Encuentro Social (PES), incluido Cuauhtémoc Blanco. Ello, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación canceló el registro del titular de esa candidatura, José Gómez Borbolla, debido a una impugnación realizada por miembros de esa alianza al no sentirse representados. Y aunque, nos cuentan, el tiempo de campaña se acabó, varios consideran que con sólo promover a don Gilberto entre líderes de sectores bastará para obtener votos. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 24, REDACCIÓN)

### EL ASALTO A LA RAZÓN/ TRES MIL 405 NADA O MUY POCO IMPORTAN/ CARLOS MARÍN

Descontados los tan imprevistos como indirectos gastos policiacos, de investigación criminal, medicina forense y defunción del medio centenar de candidatos asesinados, las elecciones del domingo tendrán un costo aproximado de 30 mil millones de pesos. El monto es casi 22% mayor de lo gastado en 2012 por estar en juego la Presidencia, el Congreso federal, ocho gubernaturas, una jefatura de Gobierno, 16 alcaldías en CdMx, mil 596 ayuntamientos, 972 diputaciones locales y 184 diversos puestos locales. La cifra incluye los gastos extraordinarios del Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y el financiamiento a los partidos. Nunca antes se había gastado tanto para que nos gobiernen los tres mil 406 que resulten electos entre 18 mil aspirantes. Complejas, multitudinarias y onerosas elecciones, y todo porque, dizque para ahorrar, la partidocracia hizo concurrentes procesos que debieron fraccionarse porque de todos los cargos el único que acapara el interés público es el de presidente. (MILENIO DIARIO, PORTADA, P. 1, CARLOS MARÍN)

LUNES 25 DE JUNIO DE 2018

## **DUDA RAZONABLE/ LAS DOS HORAS QUE VIVIREMOS EN PELIGRO/ CARLOS PUIG**

Ayer, después de la última simulación del PREP para el próximo domingo, quedó claro algo que el Instituto Nacional Electoral ya había advertido desde aquella extrañísima resolución del Tribunal Electoral que lo forzó a cambiar el método para obtener los datos del conteo rápido: el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) correrá lentísimo en comparación con lo que desde hace muchos años hemos vivido. El mejor cálculo dice que para la medianoche andará por ahí de 12%, a las 3 de la mañana andará por la mitad y será hasta las 8 de la mañana cuando tengamos un conteo más completo de las actas. Lo único que importa la noche del 1 de julio es quiénes ganaron. Por supuesto la Presidencia, pero también las gubernaturas en juego. Nuestro instrumento de certeza ese día tendrá que ser los conteos rápidos para la presidencial y los estados, y esos estarán, por la misma decisión del Tribunal, entre las 10 y las 11 de la noche. Las casillas en la mayor parte del país se cierran a las 6, nadie puede decir nada hasta las 8. Entre las 8 y las 10 será territorio de nadie. Supongo que algunos medios publicarán sus propias encuestas de salida, pero por la misma decisión del TEPJF, no podrán hacer conteos rápidos antes del INE, ya que antes se basaban en las actas pegadas fuera de la casilla cuando cerraban y las últimas experiencias en encuestas de salida durante elecciones locales no han sido seré —generoso— las mejores. (MILENIO DIARIO, AL FRENTE, P. 2, CARLOS PUIG)

## **EDITORIAL/ ELECCIÓN: POR LA CIVILIDAD/ LA JORNADA**

Las elecciones que se realizarán dentro de siete días serán las más importantes y complicadas que se hayan llevado a cabo en México en muchos años, no sólo por el número de votantes y de puestos de elección popular que estarán en juego, sino también por el marcado contraste de las propuestas, por la carencia de credibilidad de las instituciones, dado el clima de violencia que impera en el país y por lo que implicarán, sea cual sea el resultado, para el futuro inmediato de la vida republicana. En este contexto, el secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), Edmundo Jacobo, dijo que debido a la instrumentación de las casillas únicas —en las que se realizarán las votaciones locales y federales—, aprobada en la más reciente reforma electoral, y a otros factores, la información de los resultados fluirá con mayor lentitud que en ocasiones anteriores, por lo que se espera que los primeros datos del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) serán los sufragios de los mexicanos en el extranjero y no empezarán a aparecer antes de las 23 horas de ese domingo. Los comicios simultáneos —presidenciales y legislativos, además de que en diversas entidades se sufragará también por gobernadores y Congresos locales, además de presidencias municipales— complicarán las cosas, debido a que todos los votos deberán ser procesados en casillas únicas, lo que implica que menos funcionarios de casilla deberán realizar el conteo de un número mayor de boletas. A lo anterior debe agregarse la decisión del propio INE de admitir como votos válidos las boletas en las que, en vez de tachar la casilla correspondiente, los electores escriban el nombre o las siglas de su favorito en toda la boleta. Tal determinación absurda —inexplicablemente respaldada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación— pondrá de manera inevitable en las mesas de votación dudas, ambigüedades y conflictos de interpretación entre los funcionarios de las casillas, lo que hará aún más lento el proceso. (LA JORNADA, EDITORIAL, P. 2, REDACCIÓN)

## **POLARIZACIÓN, ESPERANZA Y DESENCANTO/ MARIO LUIS FUENTES**

En esta elección, las propuestas planteadas por los candidatos, nuevamente, han prometido cosas irrealizables y parte del problema es que a lo largo de estos meses, ninguno de los candidatos ha planteado diagnósticos precisos en torno a los problemas estructurales que, o resolvemos, o nos mantendrán como un país situado

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

permanentemente en la medianía. Hasta ahora, ninguna de las candidaturas ha tenido como virtud la convocatoria a un nuevo diálogo nacional para construir no sólo una nueva y legítima narrativa en torno a nuestras prioridades, así como para integrar la pluralidad de visiones que nos caracterizan, y que deben formar parte del nuevo programa de gobierno, gane quien gane. [...] México puede volver a crecer con equidad; desde un nuevo estilo de desarrollo, revertir los efectos del cambio climático y proteger la biodiversidad; erradicar el trabajo infantil, y construir una nueva política de desarrollo centrada en el trabajo digno; podemos recuperar la paz... Empero, lograrlo necesita diálogo, tolerancia, verdad; sin eso será imposible cambiar: las expectativas se vendrán rápidamente abajo y el desencanto será mayor. Vienen días intensos: cierres de campaña, desarrollo de la jornada electoral y la calificación de la misma. El INE y el TEPJF tendrán que poner las bases de todo lo aquí dicho, garantizando la mayor transparencia, equidad y justicia, nuestro presente y futuro democrático depende en buena medida de que estas instancias se consoliden como pilares de la nueva democracia que estamos obligados a construir entre todos. (EXCÉLSIOR, OPINIÓN, P. 12, MARIO LUIS FUENTES)

## **EL SONDEO**

El Tribunal Electoral considera que el sello de esta elección es la violencia, ¿está de acuerdo? 90% contestó que sí, mientras 10% que no. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, REDACCIÓN)

## **A UNA SEMANA/ SALVADOR O. NAVA GOMAR**

El domingo por la noche sabremos quién ganó la elección y muy probablemente quién será nuestro próximo presidente. Subrayo probablemente porque el tenso ambiente electoral y la violación sistemática de partidos y contendientes a la normativa electoral dejan abierta la puerta a la anulación de los comicios. Para el lunes sabremos quiénes serán los nuevos gobernadores en Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán y el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, la composición del Congreso de la Unión (500 diputados y 128 senadores) de los congresos de los estados y cómo se recompondrá la mayoría de las alcaldías a lo largo y ancho del país. Con excepción de Coahuila, Quintana Roo y Tamaulipas, todas las entidades del país celebrarán comicios para la elección de diputados. [...] La violencia es el foco rojo. Que Janine Otálora, presidenta del Tribunal Electoral, haya salido a denunciar los asesinatos y a llamar a las autoridades de todo el país para que actúen al respecto, muestra la gravedad del asunto. La presidenta, mujer sobria y mesurada que bien hace en no salir de su sitio más allá de lo que le corresponde en la República —a diferencia de otros que no se resisten a los reflectores y micrófonos en descuido de su papel neutral—, puso el acento en la grave situación; por ello las declaraciones de la máxima autoridad nacional en la materia refleja la pus y preocupación del tema. (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 41, SALVADOR O. NAVA GOMAR)

## **LA INCERTIDUMBRE/ JACQUELINE PESCHARD**

¿Podremos procesar la incertidumbre que enfrentaremos entre el próximo 1 de julio y la primera semana de septiembre, cuando el Tribunal Electoral (TEPJF) califique la elección presidencial? La falta de certeza sobre los resultados de una elección es propia de un régimen democrático en el que las normas y los procedimientos se conocen con claridad, pero no se sabe quiénes ganarán, porque está garantizada la competencia política. En democracia, la incertidumbre es manejable porque todos conocen las reglas de antemano y aceptan someterse a ellas; sin embargo, en un contexto de fuerte polarización como el que vivimos y con campañas volcadas a enlodar al adversario, será clave el modo en que se comporten los actores políticos y la manera como las autoridades

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

electorales respondan a los dilemas que se les presenten durante los 40 días entre la elección y la calificación. En este contexto, el primer reto para la autoridad electoral será que la elección se suceda en tranquilidad y que la violencia que ha invadido al terreno político no aleje al electorado de las urnas. A partir de que se conozcan los resultados del conteo rápido, el escenario más complicado será si el ganador no coincide con las tendencias que han mostrado las encuestas, pero, independientemente de quien gane, si el margen de victoria no es holgado — más de 6%— será difícil despejar los nubarrones de las dudas sobre lo que de manera general e imprecisa se denomina fraude. (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 40, JACQUELINE PESCHARD)

## **DESDE SAN LÁZARO/ YA SÓLO SON DOS/ ALEJO SÁNCHEZ CANO**

Viniendo de muy atrás, José Antonio Meade ha remontado posiciones para tener a tiro de piedra a Andrés Manuel López Obrador, al cual, en un final de fotografía, se apresta a derrotarlo. Al consolidarse ya en segundo lugar, el candidato del PRI, Nueva Alianza y PVEM capitalizará el llamado voto útil a su favor, por ello, los últimos días de campaña son definitivos para alcanzar su cometido. [...] Son sólo dos, López Obrador y Meade Kuribreña. El tiro es entre ellos dos, después de quedarse en el camino el llamado “joven maravilla”, quien no supo ni pudo construir un proyecto ganador. Ante este escenario, pues la elección se definirá en los tribunales electorales y el conflicto postelectoral estallará con toda su intensidad. (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 41, ALEJO SÁNCHEZ CANO)

## **LA NOTA DURA/ EL DOMINGO ELECTORAL/ JAVIER RISCO**

En diciembre pasado le pregunté al senador del PT-Morena Manuel Bartlett si temía una caída del sistema en las elecciones de 2018, categóricamente me dijo que no, que el PRI iba a perder y que no se iba a mover de ese tercer lugar: “Fíjate que la caída del sistema es mortal, se cayó hasta el 10% la aprobación Peña Nieto, ahí se cayó el sistema”, lo que implícitamente me dijo el expriista es que el Estado ya no tiene el poder de provocar una caída, no en esas condiciones de desaprobación, la trampa se basa en la fuerza del aparato, no en la de las instituciones democráticas. En fin, treinta años después de la elección del 88, de esa famosa caída, sigue el temor de lo que esa nebulosa autoridad pueda ser capaz de hacer el próximo 1 de julio; sin embargo, esas tres décadas han servido para mover esas telarañas y reconocernos como una sociedad más activa y dispuesta a defender ese voto, ¿pero esto alcanzará? Habrá que decir que las elecciones del año pasado no abonaron para mantener este ánimo democrático, las elecciones en el Estado de México descritas por el especialista en procesos electorales Bernardo Barranco como un “infierno”, donde el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto intervino descaradamente, sentaron un mal precedente; o qué decir de Coahuila, donde fueron ignorados por el Tribunal Electoral los rebases del tope de gastos de campaña del candidato priista, señalados por el INE. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 59, JAVIER RISCO)

## **RED COMPARTIDA**

El magistrado Indalfer Infante, cuyo desempeño en el TEPJF se ve cuestionado al respaldar fallos polémicos que afectan el delicado proceso electoral en nuestro país, parece que tiene problemas de cabildeo. En el Tribunal es de sobra conocido que le antecede la acusación que tuvo cuando fue magistrado del Décimo Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito de la Ciudad de México, donde convalidó una sentencia de juicio de amparo que, se determinó después, violó la ley. Entonces, si así es como resolverá sus casos en el Tribunal Electoral, esperemos una guerra postelectoral. (LA PRENSA, NACIONAL, P. 7, REDACCIÓN)

**LUNES 25 DE JUNIO DE 2018**

## **RADIOPASILLO/ NUEVO PRESIDENTE**

El próximo lunes México amanecerá con nuevo presidente. Legal y formalmente no, porque ni siquiera puede llamársele electo hasta que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación califique el proceso, pero ganador de la elección, en el conteo rápido y en el avance del PREP, sí. Después de casi ocho meses de campañas — pre e inter incluidas— llegó la hora de votar. El domingo 1 de julio estarán en juego en las urnas 18 mil 311 cargos de elección popular. Congreso federal, jefe de Gobierno de la CDMX, ocho gubernaturas, alcaldías en la capital del país, congresos estatales, presidencias municipales y más. Y con el fantasma de la violencia, que contabiliza 115 candidatos, precandidatos e involucrados en el proceso ejecutados, los 89 millones de mexicanos que pueden votar elegirán a quien llevará las riendas de este dolido y maltratado país por los próximos seis años. (OVACIONES, POLÍTICA, P. 2, REDACCIÓN)

## **TÓPICOS POLÍTICOS/ EN CONCRETO/ EL TOPO**

El pueblo decidirá al triunfador con el poder de su voto, y el que contará los votos será el INE, que no ve encuestas, y el que determinará el ganador será el TEPJF, quien da la constancia de triunfador al presidente electo. Y en una elección se gana hasta por un solo voto, que si es una votación cerrada no significa necesariamente un fraude, que será el argumento principal de López Obrador para “soltar al tigre” si pierde por tercera vez consecutiva. (IMPACTO EL DIARIO, NACIONAL, P. 11, EL TOPO)